
Un récord de morosidad en el
pago del Crédito con Aval del
Estado (CA) revelaron los datos
entregados por la Comisión In-
gresa, de acuerdo con lo que pu-
blicó ayer “El Mercurio”.

Según las cifras, al cierre de
2024 eran 622.788 personas, las
q u e m á s q u e d u p l i c a n l a s
307.857 registradas en 2020.

Este incremento se ha visto re-
flejado principalmente en los
egresados de las carreras, quie-
nes conforman el grupo con ma-
yor alza en la morosidad. En
comparación con 2021, cuando
menos de la mitad de los deudo-
res se encontraba en esta situa-
ción, el panorama ha cambiado
drásticamente, l legando al
64,5% dentro del universo total
de deudores.

Expectativa generada
por promesa 
de campaña

Entre las principales conclusio-
nes de los expertos se señala que
la promesa de condonación al
CAE que Gabriel Boric incorporó
en su carrera a La Moneda es uno
de los factores que permiten en-
tender el explosivo aumento.

“Esta promesa generó expec-
tativas entre los deudores, lo
que, de alguna manera, validó la
actitud de dejar de pagar”, dice
Raúl Figueroa, director del Insti-
tuto de Políticas Públicas de la
U. Andrés Bello y exministro de
Educación (2020-2022). 

Advierte que “la consecuen-
cia fiscal de una promesa que ca-
recía de los fundamentos técni-
cos, a mi juicio, es grave y hoy
estamos viendo sus consecuen-
cias”, agrega.

“Si bien este problema tiene
varias causas, entre ellas la pro-
mesa política de condonación,
los esfuerzos deben centrarse
completamente en reducir la

morosidad”, observa Daniel Ro-
dríguez, director ejecutivo de
Acción Educar. 

“El plan de reprogramación
propuesto por el Gobierno es
una de las alternativas viables.
Los deudores entrarían en un es-
quema en el cual siempre paga-
rán lo que deben, o menos, con
un incentivo adicional. Creo que
si los esfuerzos se enfocaran en
este plan de reprogramación,
más que en modificar el CAE,
podríamos solucionar gran par-
te del problema”, dice.

Medidas efectivas

Otra conclusión sobre la situa-
ción de morosidad, para el exmi-
nistro Figueroa, es que “da la

sensación de que no existe una
intención clara de reducirla”. 

Al respecto, sostiene que “eso
implica ejercer acciones de co-
branza y, en última instancia, ha-
cer modificaciones legales para
que esos mecanismos de cobran-
za sean más efectivos, sin necesi-
dad de cambiar el crédito”.

Figueroa asegura que para
abordar el complejo escenario “se
debe perfeccionar el sistema de
crédito actual, principalmente en
lo relacionado con los mecanis-
mos de cobranza, dándoles ma-
yores atribuciones para imple-
mentar una cobranza efectiva”.

Además, plantea que “esa co-
branza debe ir acompañada de be-
neficios específicos para aquellos
que realmente enfrentan dificul-

tades financieras, para reprogra-
mar y ayudarlos en ese proceso”.

María Teresa Romero, directo-
ra de Fundación Escuelas Abier-
tas, advierte que “las señales de
las autoridades tienen conse-
cuencias: hoy no existe ningún
incentivo para pagar el CAE”.

“La gran cantidad de recursos
que están destinados a la educa-
ción superior no es la prioridad.
Una gran cantidad de mejoras se
podrían haber hecho, por ejem-
plo, en recursos para infraes-
tructura o recuperación de
aprendizajes”.

A juicio del director de Acción
Educar, en tanto, la solución de-
be ser práctica. “Dados los limi-
tados espacios fiscales, todo el
esfuerzo debe estar en la recupe-

ración de la morosidad”.
“Para eso no es necesario ha-

cer una modificación urgente o
estructural del CAE, sino que
centrarse en dar incentivos para
el pago y asegurar que las perso-
nas restituyan sus deudas de for-
ma más eficiente”, afirma.

Pandemia y bajos
ingresos, según el
Gobierno

Consultado acerca del soste-
nido incremento de los deudo-
res morosos, la Subsecretaría
de Educación Superior señala
que se trata de “una tendencia
de causas múltiples” a partir
de 2015, “que se acentuó desde
2020 producto de los efectos

económicos de la pandemia”.
L a c a r t e r a a s e g u r a q u e l a
emergencia sanitaria impactó
el mercado del trabajo, lo cual
está “estrechamente relacio-
nado con la capacidad de pago
de la deuda contraída por los
estudiantes”.

Añade que otro factor central
de este problema es “que las per-
sonas deudoras del CAE presen-
tan inserciones ocupacionales y
niveles de ingresos muy por de-
bajo de lo esperado cuando se
formuló la política”.

En medio del sostenido incremento de los deudores con cuotas retrasadas

CAE: Expertos aseguran que “esfuerzos
deben centrarse en reducir la morosidad”

FERNANDA AROS 

Apuntan que una de las principales causas de este aumento fue la promesa de condonación de los créditos
universitarios realizada por Gabriel Boric en su campaña presidencial.

FÓRMULAS.— Entre las propuestas de expertos se encuentran darles más atribuciones a los mecanismos de cobranza existentes y crear incentivos específi-
cos para los deudores que enfrentan dificultades financieras.
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‘‘El Gobierno optó
por la propuesta de un
sistema de
financiamiento distinto,
dilatando soluciones
concretas y generando
más incertidumbre en el
financiamiento
estudiantil”.
................................................................

RAÚL FIGUEROA
EXMINISTRO DE EDUCACIÓN

‘‘Dados los
limitados espacios
fiscales, todo el esfuerzo
debe estar en la
recuperación de la
morosidad. Para eso no
es necesario hacer una
modificación urgente o
estructural del CAE”.
................................................................

DANIEL RODRÍGUEZ
DIRECTOR EJECUTIVO ACCIÓN EDUCAR

‘‘Un factor central
en este problema
estructural es que los
deudores del CAE
presentan inserciones
ocupacionales y niveles
de ingresos muy por
debajo de lo esperado
cuando se formuló la
política”.
................................................................

SUBSECRETARÍA DE 
EDUCACIÓN SUPERIOR

DESPLIEGUE.— Antes de esta conversación con Freddy Stock, el exalcalde Jadue
también concedió, este mismo mes, entrevistas a La Hora e Interferencia. 

En su casa —donde cumple con la
medida cautelar de arresto domici-
liario, por el caso Farmacias Popula-
res— el exalcalde de Recoleta Da-
niel Jadue concedió una extensa en-
trevista que fue emitida por Vía X. 

La situación del país, el devenir
del Gobierno y las investigaciones
que lo involucran fueron parte de la
conversación, en que el exjefe co-
munal fue explícito en expresar una
idea que ya había sugerido en otras
instancias: que sí podría competir
por La Moneda en las elecciones de
este año. “Yo lo he dicho más de una
vez, sí estoy disponible”, señaló.
Adicionalmente, recalcó que no tie-
ne ningún impedimento legal, en el
contexto del caso que investiga la
justicia. Respecto a aquella indaga-
toria, reiteró su inocencia y de paso,
tildó a la fiscalía de “neoliberal”. 

Pese a que en noviembre el econo-
mista Manuel Riesco y otros mili-
tantes le propusieron levantar una
candidatura presidencial como in-
dependiente, Jadue tomó distancia
de aquella posibilidad y sostuvo
que “no estaría dispuesto” a renun-
ciar al Partido Comunista. “Salvo
que el partido tomara la decisión de
liberarme”, agregó de todos modos. 

Dejó también en manos de la co-
lectividad decidir cuál será la candi-
datura que impulsarán. Nombres
posibles tienen varios, remarcó el
exalcalde: mencionó, además de la
ministra Jeannette Jara, a la secreta-
ria general del partido, Bárbara Fi-
gueroa, y a la diputada Carmen
Hertz. Sería “una tremenda candi-
data”, destacó sobre la congresista. 

“Pasar por sobre” el
Estado de Derecho

Más allá de quién asuma la candi-
datura, Jadue enfatizó que lo rele-
vante es impulsar un programa que
sea “más transformador”. En ese

sentido, marcó un contraste con el
devenir de la actual administración.
Para ganar la segunda vuelta, seña-
ló, “se pactó con los que habían go-
bernado los 30 años anteriores y
ellos se tomaron el gobierno”. Pese a
todo, argumentó que el PC no debe-
ría retirarse pues “tenemos una res-
ponsabilidad que es tratar de que se
cumpla el programa”. 

A cinco años del estallido, en tan-
to, reflexionó que le parecía “ina-
ceptable” que no se haya resuelto
“nada de lo que generó la revuelta

popular”. 
“Aquí lo que falta es que el pueblo

se vuelva a levantar (...). Cuando el
Estado de Derecho no da respuesta a
los intereses, a las necesidades, a los
dolores, a las angustias de los pue-
blos soberanos, los pueblos sobera-
nos tienen todo el derecho a cambiar
ese Estado de Derecho y pasar por
sobre él, si este tiene candados como
los que dejó la dictadura”, planteó. 

Disyuntiva en el PC

Las opiniones del exjefe comunal
no pasaron desapercibidas en el ofi-
cialismo. “Se nota que está dispues-
to a todo tipo de diálogos y situacio-
nes que marquen todas las distan-
cias posibles con el actual gobier-
no”, apuntó el senador socialista
Juan Luis Castro. Este abriría, a su
juicio, un “dilema” para el Partido
Comunista: “¿Va a dejar a Jadue que
haga otro tipo de aventura electo-
ral? ¿O va a cerrar filas en torno al
Presidente Boric y el candidato del
oficialismo?”. 

Son discusiones que emergerán en
el partido, que tiene convocado para
este sábado un nuevo comité central.

En entrevista con la TV concedida desde su arresto domiciliario: 

Jadue explicita disposición a ser
candidato y afirma que falta que
“el pueblo se vuelva a levantar”

Descartó dejar el PC para competir como independiente. “Salvo que el
partido tomara la decisión de liberarme”, acotó. 
V. GONZÁLEZ 

‘‘Aquí lo que falta es
que el pueblo se vuelva a
levantar y vuelva a
entender la capacidad
transformadora que tiene,
incremente su nivel de
conciencia en que ellos son
el soberano”. 
......................................................................

DANIEL JADUE
EXALCALDE DE RECOLETA 
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Los partidos del oficialismo —y esta vez,
también la DC— se reunieron ayer en una nue-
va sesión de la mesa en que buscan elaborar un
relato común y definir prioridades para un pró-
ximo gobierno. En la instancia, la Democracia
Cristiana presentó sus ideas, contenidas en un
documento de siete páginas, en que repasan al-
gunos principios y temas fundamentales que, a
su juicio, debieran estar considerados. 

“Es fundamental que cualquier construcción
programática busque recuperar tres cuestiones
mínimas como base de un proyecto futuro, esto
es: un gobierno eficaz (mejor gobernabilidad
política); un crecimiento económico que permi-
ta un desarrollo para las mayorías y estabilidad

con paz social. Este es el
piso mínimo que el
PDC reconoce como
primordial”, señala. 

En la base de sus pro-
puestas resaltan focos
como el “respeto irres-
tricto a los derechos hu-
manos en todo momen-
to y circunstancia”. En
esto, enfatizan que “no

puede haber doble estándar”. “Especial men-
ción es lo que sucede en el continente, respecto
a la condena en el caso de Venezuela”, añaden
en este punto. 

No es la única mención a la situación venezo-
lana, materia que previamente ya ha generado
públicamente roces con otros integrantes de la
mesa, particularmente con el PC. Al plantear la
“defensa y promoción de la democracia”, en el
documento de la DC precisan que “no es acep-
table ninguna dictadura (...). En la actualidad, el
mundo ha experimentado un resabio autorita-
rio. El ejemplo más concreto es la dictadura de
Venezuela bajo Nicolás Maduro”. 

El crecimiento económico y el respaldo a una
economía social de mercado (con “tanto merca-
do como sea posible y tanto Estado como sea
necesario”) son otros puntos prioritarios. 

En esta instancia, los partidos trabajan tam-
bién en redactar un relato que guíe su propues-
ta para un futuro gobierno, tarea aún en desa-
rrollo. Entre las ideas planteadas, algunos
miembros han postulado la relevancia de consi-
derar los logros de la actual administración. 

Mesa programática: 

DC presenta
documento al
oficialismo con
condena a Maduro

Democracia y derechos
humanos son focos del texto
compartido ayer. 

VALENTINA GONZÁLEZ 

EN PROCESO
Los partidos
continúan trabajando
propuestas para
llevar a la mesa. Se
reunirán nuevamente
la próxima semana. 

De forma telemática, el Presidente
Boric se reunió ayer con los mandata-
rios Luiz Inácio Lula da Silva (Brasil),
Pedro Sánchez (España), Gustavo
Petro (Colombia) y el Presidente
electo de Uruguay, Yamandú Orsi. 

La cita tuvo por objetivo, según
informaron desde Presidencia, deline-
ar acciones “para el fortalecimiento
de la democracia, el multilateralismo
y la gobernanza global ante los
desafíos de los extremismos, la
desigualdad y la desinformación”.
Esto, en línea con los compromisos
acordados durante el encuentro “En
defensa de la democracia. Luchando
contra el extremismo”, que se realizó
en septiembre pasado en el marco de
la Asamblea General de Naciones
Unidas.

Para continuar trabajando en estos
temas, los presidentes acordaron
reunirse de forma presencial durante
los próximos meses en Chile. 

ACORDARON REUNIÓN: 

Presidente Boric
recibirá a líderes de
Brasil, España,
Colombia y Uruguay

A raíz de los traspasos de Corfo,
el Partido Republicano culpó a los
parlamentarios de Chile Vamos
(ChV) por el “excesivo” gasto esta-
tal. El presidente del conglomerado,
Arturo Squella, comentó que “los
parlamentarios que han autorizado
el excesivo gasto son igualmente
responsables y se les debe pasar la
cuenta. Son los mismos que autori-
zaron los retiros, las 40 horas, los
nuevos ministerios, la reforma de
pensiones y que, más aún, votaron
en contra la reducción del gasto que
propusimos en la Cámara”. 

La secretaria del conglomerado,
Ruth Hurtado, dijo —aludiendo a
Matthei— que “su candidata a
Presidente dice una cosa respecto
del gasto, pero sus parlamentarios
hacen otra completamente diferen-
te, demostrando la nula coordina-
ción entre ellos”. 

ACUSAN A PARLAMENTARIOS: 

P. Republicano
responsabiliza a
ChV por el “gran
gasto estatal”
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